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这两年济南的发展，时常会带给人惊喜和期待。若干的新词、新思路、新观念来
到这里，深刻影响着这座千年古城，盘活了自身的资源和优势，一座充满新鲜感的济
南已经开始呈现在人们面前。

本报记者 刘雅菲

危机意识
三个维度找坐标
济南得有所改变

2015年6月10日至12日，在
三天的“解放思想大讨论”务虚
会上，济南的领导干部们来了
一场“头脑风暴”。李伟良（化
名）在济南市委工作的十几年
中，还是第一次参加这样的会
议。

那次会议给李伟良留下了
很深的印象，不仅是因为那是
第一次提出打造“四个中心”，
建设现代泉城，还因为在那次
会议上，市委书记王文涛第一
次从全省、全国、世界三个维
度，给济南找了一下坐标，并且
向所有的参会干部传达了一种
强烈的危机意识。

从那以后，这种比较几乎
成了每一次重要会议上必须提
到的内容，王文涛还曾用“大省
小省会”来概括济南尴尬的地
位。虽然看起来像揭短，但其作
用也很明显。“让人清醒了，每
次比较到和自己单位相关的内
容，都觉得有些坐不住。”济南
一市直部门处室负责人王平

（化名）说。
济南要摆脱这种尴尬地

位，最关键的就是干部，但是干
部队伍的状态也不是很理想。
长期以来，济南被冠以“保守”

“中庸”名号，鲜有有棱角的官
员跳出“框框”改革做事。这也
限制住了济南发展的冲劲和速
度。

在2016年4月召开的全市
开放型经济发展大会上，王文
涛对干部的现状点得毫不客
气：“我们有些同志过于中庸，
中庸是种境界，但是不能用中
庸来掩盖平庸，你无所事事不
能说是中庸之道，你是平庸之
道。”

这句话戳中了济南不少干
部的痛处，同年7月，济南又提
出“反对自以为是”，更是让济
南一位副局长直言“听后浑身
打了一个激灵”。

“其实官场的风气并不是
短时间形成的，要短时间改变
也不是容易事。”到底应该做个
什么样的干部？在“中庸”的环
境中呆久了，王平一时间有些
搞不清楚，但很快“为敢于担当
者担当”，这一句话又让王平找
回了方向。

为了这个担当，济南出台
了容错、纠错、防错、查处诬告
陷害四位一体的措施，为让想
干事、能干事的“出头鸟”提供
全套保护。今年济南还将再次
出台措施，让能干者得实惠。

“说实在的，这么多措施出
台之后，我有点‘怕’。”李伟良
说，这个“怕”不是怕领导，而是
因为在现在的氛围之下，干部
都得敢于担当，干事创业的有

“好处”，不干事的不好混了。
“最怕的就是自己的水平、专业
性跟不上，那样根本就跟不上
发展济南的思路。”

改革突破
“跳一跳”能够到
追起来有信心

知道落后的问题出在哪，
找到了解决的路径，下一步就
是奋起直追了。

打造“四个中心”，建设现
代泉城便是济南解决发展落后
问题的路径，而这个目标看似
高远，却不难实现。王文涛曾将
济南要建设“四个中心”比喻成
四个大桃子，跳一跳就能够到，
这奋力一跳，也成为济南信心
和动力的来源。

“这是一种全新的理念，按
照这个扎实干下去，应该会给
济南带来突破。”这是济南大学
绿色发展研究院院长张伟第一
次听到打造“四个中心”之后的
第一感觉。让他感到欣喜的是，
他所希望的“扎实干下去”正在
进行。发展思路保持一致又不
断深化，各项重点工作也不乏
亮点。

今年的济南市招商引资大
会后，济南市民唐功寿专门从
报纸上仔细看了看会上公布的
48个重点招商项目。他还记得
去年公布的项目里，有投资600
多亿的万达文旅城，现在已经
快要开工了，今年的项目里还
有投资600多亿的华夏幸福基
业项目。能吸引来这么大手笔
的项目，在他看来：“也说明了
济南的吸引力增强了。”

“招商引资可以说是‘四个
中心’建设的生命线，承担着输
血、造血的重任。而它造出来的
血就是一个个建设项目”，济南
市委党校济南市情研究所所长
冯雷说。

在龙奥大厦的一间办公室
里，大屏幕上实时显示各区县
项目建设的进度，这是济南摆
下的“擂台”,各个县区的重点
项目推进情况都要到这个“擂

台”进行比拼,实行动态排名,
一季一评比。到了年底，济南市
主要领导到各个区县查看重点
项目，现场打分并对社会公开。

“看新不看旧、看大不看小、看
特不看平”，也给各个区县今后
的招商设立了标准。

“现场打分，公开比拼，让
我们都感到很有压力。”济南一
区县相关负责人表示，“项目就
像家底，得更加努力多置点家
底了。”

干部坐不住了，县区有压
力了，市直部门动起来了，张伟
期待的那个“突破”已经显现出
了势头。如今的济南，在坐标上
位次已经发生了变化。公布经
济数据排名的时候已经不再像
自我“揭短”：“以前在全省保持
中游水平都不容易，现在五大
指标增速都达到或者超过了全
省平均水平。”李伟良说。

营造环境
围绕着“行”做工作
让济南宜商更宜居

经济快速发展，让济南更
有自信。要让来这里投资的客
商、在这里生活的市民感到幸
福，济南的环境还需要再提升。

如果现在到高新区办理行
政审批，有的时候会发现盖的
公章上多了一个“(2)”，这是高
新区正在使用市有关部门为其
刻制的2号印章。有了这49枚公
章，配合之前下放到高新区的
3000多项市级审批权限,今后
不出高新区就能办理所有审批
事项。

“原先一个项目投资审批落
地至少需要200多天,现在项目
审批落地时限大幅缩减,经过流
程再造,争取能够在10个工作日
内全部办结。”高新区相关负责
人介绍了这些章的作用。

这只是济南简政放权、优
化营商环境的一个缩影。

“环境建设好不好，关键就
在于各级党委政府，特别是我
们各级各部门，千万别想着说
不，一定要想想怎么说行，要围
绕着行来做工作。”济南市委副
书记、代市长王忠林对营造良
好的营商环境说得很恳切：“我
们都希望济南好，都盼望家乡
好，在招商引资、借力发展上，
希望大家多付出，多支持，少说
官话，真正营造一个一流的引
商环境。”

让企业、人才望而却步的
有时不仅仅是营商环境，空气
质量也是济南的一个短板。
2015年年底，济南的空气质量
依然不理想，甚至有多个月在
全国74个重点城市中排名末
位，很多人给济南冠上了“霾
城”这样并不光彩的称号。

为此，济南调整了治霾的
节奏：“现在已经不是坐下来慢
慢查找原因、分析对策的时候
了，必须尽快见到成效。”王文
涛在带队突击检查大气污染防
治工作后表示。

刚刚过去的3月，济南的空
气质量在全国重点城市排名再
次退出后十位，这已经是连续
第五个月了。

治霾是洗去济南脸上的尘
土色，拆违拆临则是去掉济南
身上的小疤痕。第二期拆违拆
临正在进行当中，第三期台账
马上就要上报，8月底前，全市
的拆违拆临、建绿透绿都要完
成。那时候的济南会有多美？已
经可以想象。

城市框架
建组团式都市中心
给城市发展开拓空间

发展空间不足一直是摆在
济南面前的一个问题。继续按
地形沿东西两翼展开？缺点十
分明显。经十路东西长度已经
达到99公里，如果继续东拓、西

进，那就真的变成“老油条”了。
济南的理由说服了建设

部，明确表态支持济南新区建
设。小汽车免费过黄河已经为
济南的北跨迈出了关键的一
步，济南新区的打造也将成为
济南向北要空间的绝佳机会。

但在南部山区，济南不再
要空间，而是要生态，成立了南
部山区管委会对其进行保护。

“如果在保护和发展的平衡上
想不出更好的办法，南部山区
以保护为主是十分明智的。”张
伟良说。

“济南作为省会城市，有其
必然要肩负的历史使命，因此需
要城市规模的壮大。”山东师范
大学城市与房地产研究中心主
任程道平曾经主持编制了济南
新型城镇化规划，并且提出要建
设组团式的济南都市中心区。

在去年的务虚会上，王文
涛手拿特意跟化学老师借来的
原子模型，向大家详细阐述一
座城市的主中心、副中心、次中
心、地区中心和卫星城之间的
关系。他表示，未来的城市结构
就像一个原子，济南将致力于
打造1个主中心、1个副中心、5
个次中心、12个地区中心和2个
卫星城，划定城市边界，实现精
明增长和组团发展。

城市结构和框架出来了，
也就决定了商业布局、公共服
务设施、生态绿地建设的发展
方向和底图。未来济南还要根
据城市未来发展的框架和结
构，规划建设相适应的综合交
通体系，完善快速路网及慢行
系统，根据“15分钟生活圈”配
套完善商业、教育、卫生、景观
绿化等基础设施，从根本上解
决交通拥堵问题，实现城市的
合理均衡发展。

“要发展新的城市框架，不
是几年的事，这是一个长久的
课题。”程道平说，“但这更是一
个长远的办法。”

理念改变了，方向明确了，框架清晰了

只只要要扎扎实实干干，，未未来来已已可可见见

济南将致力于打造1个主中心、1个副中心、5个次中心、12个地区中心和2个卫星城，实现精明增长和组团发展。（图片来源：济南市规划局）

长清卫星城
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